

Subscripción mensual... 1 00
trimestral... 2 75
anual... 10 00

EXTRANJERO

Subscripción anual oro americano... \$ 5 00

AVISOS. PRECIO CONVENCIONAL

Administrador,
Rafael Alpizar

PATRIA

Diario Republicano

Avonita primera Oeste No. 20

Frente al Hotel Internacional

Apartado de correo No. 200,

TELEFONO No. 44

Toda colaboración será solicitada

Editor y Director,
Ernesto Martin SAN JOSE

AÑO I

SAN JOSE DE COSTA RICA, DOMINGO 26 DE AGOSTO DE 1906

NÚMERO 48

MIGUEL MACAYA Y COMPAÑIA

FERRETERIA DE PRIMERA CLASE

SAN JOSE

CON UNA BIEN SURTIDA SUCURSAL EN PUERTO LIMON

MIGUEL MACAYA, - Socio Gerente

La Mariposa

(Establecimiento á 125 varas de la iglesia La Soledad)

Todas las mercaderías que vende esta casa son frescas y de una baratura que ningún otro establecimiento puede superar.

El negocio está vigilado por su propio dueño, al efecto de complacer á la clientela, vendiendo artículo superior al más bajo precio de plaza.

La fama de LA MARIPOSA se ha consolidado gracias á su sistema de vender con ínfima ganancia todos los artículos (Viveres y Géneros), haciendo su realización mayor en los artículos de primera necesidad, tales como arroz, azúcar, café, té, manteca, aceite, jabón, candelas, sal, almidón, harina, leche condensada, pastas italianas, confín, loza de hierro y porcelana y otro sinnúmero de abarrotos, que por ser directamente importados para el establecimiento, se encuentran allí en condiciones ventajosas.

LA MARIPOSA da buen trato á los clientes. LA MARIPOSA vende barato. LA MARIPOSA mantiene aseado su negocio. Toda familia de orden y de economía debe mandar por las provisiones á LA MARIPOSA.

Servicio á domicilio. ¡No hay licores!

LA SUIZA

Taller de Mecánica y Armería

50 varas al Sur de la Botica de LA VIOLETA

Ofrezco á mi clientela y al público en general toda clase de trabajos en el ramo, tales como composición de máquinas de escribir, construcción de barandas y balcones, etc. etc.

SAMUEL MONTANDÓN

Hacendados

Tengo una regular cantidad de semilla de GUINEA fresca de la presente cosecha. Puedo dar instrucciones para la siembra á quien las necesite. El precio depende de la cantidad que se compre. Calidad superior.

Entenderse con Jesús Valverde S. en San Mateo, ó con Tobías Valverde S. en la pulpería LA BICICLETA. San José, julio 25 de 1906.

AVISO

Se vende muy barato un bonito solar esquinero, con varios cimientos, agua manantial, y macadam ya pagado. Está situado 200 varas arriba de la Plaza de Ganado. Se tornea madera y se compran y componen instrumentos viejos de cuerda. Se venden piezas torneadas para toda clase de muebles, á más bajo precio que en cualquier otra parte. Entenderse con FEDERICO PRADA SUAREZ.

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

Iglesias Hermanos

Calle Central N. Hpartado 170

Todas las semanas se reciben obras nuevas, las que vendemos más baratas que en ninguna otra parte. Gran surtido de estampas de todos tamaños, libros en blanco de todos precios, papel de diferentes clases, objetos y útiles de enseñanza, etc. etc. Especialidad en suscripciones á revistas de todas partes.— Literatura, Modas, Artísticos, Agricultura, Música y Actualidades.

JARDINERIA LA FLOR

En Chile Perro [300 varas al E. de la Soledad] UNICA JARDINERIA MODERNA EN COSTA RICA LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO GRAN COLECCION DE PLANTAS DE ALFREDO BRADE

Se hace cargo de vender y trasplantar siembros y de adornar salones para bailes y casamientos

El terror del día
A PROPOSITO DE LOS TEMBLORES
Como juzgo Flammarión la catastrophe de Martinica
Otros terremotos celebres

La espantosa é irreparable calamidad que desoló á una de nuestras más ricas colonias, no solamente nos impresionó por los duelos y las ruinas que fueron la inmediata consecuencia del cataclismo, sino también por el angustioso problema planteado acerca de las causas reales de esas erupciones inesperadas, y saber si nuestro planeta ha llegado realmente á la faz defestabilidad, á cuyas promesas estamos habituados á adormecer nuestras esperanzas. Vivía feliz esa isla de la Martinica y en toda su expansión de su exuberante riqueza tropical. Ese viejo volcán de la montaña Pelée parecía tan inofensivo como los de la Avernia, y su carácter, colindante con las rientes linafas de un lago, era el lugar de cita de los paseos y jiras campesinas de los moradores de Saint Pierre. Súbitamente el 8 de mayo, sintoma premonitory que no causaron alarma alguna, una especie de huracán de fuego, de lavas incandescentes, de todo y de agua hirviente, se desbordó sobre la ciudad, el puerto y la rada. Los buques anclados en el puerto se incendiaron y se fueron á pique, con excepción de dos ó tres que pudieron salvarse, destruidos á medias, bajo la candente lluvia de lava y de agua en ebullición.

Toda la ciudad ardió y se derrumbó, sepultándolo todo las cenizas. Parece que desde las 8 de la mañana hasta las 8 de la noche, Saint-Pierre no fué más que una gigantesca hornaza. Una inmensa sábana de fuego se extendía en toda la región, estorbando toda fuga, quemando ó asfixiando á todos los seres vivientes. Parece que el número de las víctimas excede á treinta mil.

Esta erupción volcánica es del mismo orden y tiene la misma explicación que la de Krakatoa en el estrecho de la Sonda, entre las islas de Java y Sumatra, el 25 de agosto de 1883. Ha sido menos violenta, menos dilatada en radio, y hasta menos fantástica: pero como aquellas playas están igualmente pobladas, ca ha hecho el mismo número de víctimas.

La cobertera del volcán es, lo que ha saltado á impulso de un empuje vertical formidable del vapor contenido bajo el cráter, y aun abriendo un nuevo cráter á un lado del antiguo.

Las erupciones volcánicas son producidas por el vapor.

Por una parte el calor interno del suelo aumenta á medida que en él se penetra. La proporción variable según los terrenos, es, por término medio, de un grado por 33 metros. Así por ejemplo, la temperatura media de París es de diez grados. A 33 metros debajo del suelo, es de 11 grados; á 66 metros, de 12 grados; á 100 metros, de 13 grados. El pozo artesiano de Grenelle baja á 547 metros y la temperatura de sus aguas brotantes es de 27 grados.

La constitución de los terrenos tiene mucha influencia en esta escala, pero el ascenso se manifiesta en todas partes. A una cierta profundidad se llega á 100 grados; á otra á 200 grados, á 300 grados etc. El calor de las lavas en el fondo de los cráteres ha sido estimado en más de 1500 grados, porque ese calor funde los metales.

Por otra parte hay agua dentro del suelo. No toda el agua de las lluvias se vuelve al Océano por conducto de los manantiales, riachuelos, arroyos y rios. No siempre, ni en todas partes, se halla detenida esa agua por una capa de arcilla impermeable. Existen huecos. Las rocas más profundas están impregnadas de agua que se llama de cantera. El agua hierve á 100 grados bajo la presión barométrica ordinaria, á 180 grados bajo una presión de 10 atmósferas, á 225 grados bajo 25 atmósferas, transformándose en vapor. La tensión del vapor aumenta mucho más aprisa que la temperatura, y puede admitirse que alcance 1200 atmósferas hacia 600

grados; 5000 á 1000 grados y, probablemente 10,000 á los 1,300 grados.

Además, el vapor de agua forma la mayor parte de las humaredas volcánicas. Esto ha sido igualmente demostrado desde hace mucho tiempo. M. Fouqué ha estimado en más de dos millones de metros cúbicos la cantidad de agua que salió del Etna en la forma gaseosa durante la erupción de 1865.

Los 823 volcanes activos que actualmente existen en la superficie de la tierra, están distribuidos á proximidad del mar. El agua puede llegar á ellos por infiltración, y el agua de las lluvias, de la que hace poco hablamos, no tiene allí sino una influencia secundaria aunque parece frecuente en los temblores de tierra.

Por experiencia se conoce hoy la irresistible potencia de vapor. Cuando al lavavolcánica aumenta con la presión atmosférica, el vértice del volcán es lanzado á los aires con las lavas, los gases, los bloques, las cenizas y todo lo que se encuentra al paso.

Esto fué lo que sucedió en la Martinica, así como en Krakatoa y en Herculanium, y en Pompeya. También el Vesubio parecía apagado; se organizaban partidas de placer en su cráter embellecido con una próspera vegetación; las legiones de Spartaco habían tenido allí su campamento, habíanse echado al olvido sus erupciones, por otra parte inmemorables, cuando el año 79 de nuestra era aquellas dos ciudades fueron abismadas bajo una prolongada lluvia de cenizas. El sobrino de Pinio, nos legó la historia de este acontecimiento.

La explosión que lanzó á los aires la cima de la montaña del Krakatoa fué tan violenta que sacudió al mundo entero y fué escuchada hasta en los antipodas; que la conmoción atmosférica producida por este escape vertical hizo oscilar los barómetros de toda la tierra (inclusos los del observatorio de París, cuya curva yo publiqué) y dió tres veces la vuelta al mundo. Lanzó 18,000,000,000 de metros cúbicos de materias. ó 36 trillones de kilogramos de materias eruptivas, de las que una buena parte alcanzó veinte mil metros de altura, en la forma de polvos atmosféricos, á los que se debieron durante más de dos años iluminaciones crepusculares, de las que algunos de nuestros lectores pueden acordarse. Por otra parte, este es el mayor cataclismo geológico que haya podido observarse desde los orígenes de la historia.

Recordamos la obscuridad total y la lluvia de cenizas durante dieciocho horas; que cuando la luz reapareció ni siquiera pudo hallarse el sitio de las ciudades de Kelock-Bétong, de Batnam, de Auger y de Tjingin; que un golpe de marea llevó á la playa olas de 35 metros de altura, las cuales al retirarse arrebataron todo, casas y habitantes; que 4,000 seres humanos desaparecieron; que cuando los buques trataron de sondear las nuevas riberas del océano, tropezaron por todas partes con grupos de cadáveres entrelazados, y que más tarde, al abrir los grandes pescados, se hallaron por espacio de mucho tiempo en sus entrañas fragmentos de cabezas con cabelleras, uñas y osamentas.

Cuando ocurrió el terremoto de Lisboa, el día de Todos Santos del año de 1754, que aplastó á toda la población que rezaba en la iglesia, la mar se levantó á más de quince metros por encima del nivel medio, volvió á bajar en la misma cantidad, por debajo de aquel nivel, nuevamente subió y osciló así cuatro veces seguidas barriendo todo en las playas, y la conmoción del suelo hizo sentir hasta en Suecia y en las Antillas, en una superficie igual á cuatro veces la extensión de Europa entera.

Algunas veces las oscilaciones premonitory dan amplio lugar para que los habitantes se precaven de evitar la catastro

fe y que, por lo menos conserven la vida. Así el 1º de diciembre de 1869, los habitantes de la ciudad de Oulab, en Asia Menor, espantados por algunos ruidos subterráneos y por una primera sacudida muy violenta, se salvaron corriendo á una montaña próxima y vieron con sus ojos, aterrizados, á la ciudad entera que desaparecía en inmensos precipicios, que se abrieron instantáneamente y se volvieron á cerrar después de haberla devorado.

Algunos terremotos mucho menos importantes, tales como el de Niza y de Mentón, del 23 de febrero de 1887 (Miercoles de Ceniza, á las 5 y 42 de la mañana), que causó 610 muertos en la costa italiana, poniendo en movimiento superficies considerables; éste se hizo sentir en una área de 600 kilómetros de diámetro, extendiéndose, en la carta que yo tracé, hasta más allá de la isla de Eiba, de Florencia, de Verona, de Bala, de Besanzón, de Clermont-Ferrand, de Mende y de Montpellier.

Nuestro globo, á pesar de su antigüedad, no ha adquirido la estabilidad. Las estadísticas demuestran que no pasa un sólo día sin que, aquí ó allá, se registre algún temblor.

Únicamente en Francia, tenemos siempre, por lo menos, una docena de temblores al año, pero felizmente sin gravedad. Las regiones más estables

Así, por ejemplo, París es uno de los puntos más fijos, pues se halla asentado sobre un manto de greda de 500 metros de espesor. No es accesible ni á los movimientos volcánicos ni á los orogénicos, á no ser por reparación. No podría decirse otro tanto del Sudeste y Sudeste. Tampoco es imposible que algún día despierte uno de los volcanes de la Avernia; y sin embargo, el mar está hoy bastante alejado de ellos para hacer improbable esta previsión. Así para resumir el terrible cataclismo que acabó de destruir una de nuestras más hermosas colonias, dócese á la explosión de una montaña volcánica lanzada á los aires por el vapor de agua en presión en el fondo del cráter y que recayó sobre la ciudad en un formidable amontonamiento de bloques de piedra, de lavas incandescentes, de agua hirviendo, de cenizas y de lodo.

Estos cataclismos esparcen el luto en la humanidad entera. Llegará quizás el día en que la ciencia, descubridora de las causas de esos fenómenos, sepa prever con suficiente oportunidad esas convulsiones del suelo, para permitir que se eviten esos dolorosos é irreparables siniestros.

LA ENVIDIA

Agui-u ha dicho, y con razón, que la envidia es el crisol del mérito.

¡Triste verdad! ¡Es, pues fuerza que exista en el mundo tan vil pasión!

Ella es, con todo, tan horrible, tan asquerosa, que debiera causar horror en todos los hombres.

Hay pasiones cuyo objeto tiene algún atractivo real ó aparente pero la envidia tiene la nada por objeto. Es decir, el bien material ó intelectual que existe en los otros; por eso es nada para el envidioso y cuanto echa á perder al hombre en cuyo pecho se anida!

La envidia junto con la conciencia del poco valer mata el patriotismo:

“Yo no he de ascender á tal puesto: prefiero que suba un extraño.”

Eso dice el ruin, y el espíritu de la patria exhala un gemido.

El gran Felipe II bállale un pero al triunfo de Lepanto: “Don Juan venció pero se expuso demasiado y pudo ser vencido.”

¡Envidia, hidra infernal! No respetas ni los nobles pechos.

A veces el mismo envidiado ignora que lo es.

Siente los tiros del áspil, y no se percata.

El verdadero mérito es inconsciente.

Es una baldad que no usa espejo, y si consultamos la Historia podemos atribuir á esa endeble y pálida pasión los males mayores que ha sufrido el mundo.

La dicha de los primeros esposos, aquella luna de miel primera y único, excitó la envidia del Angel caído.

La virtud de Abel causó el primer fratricidio.

El esplendor de Roma trajo las hordas godas y eslavas, y cayó la señora del mundo.

La envidia de los hipócritas fariseos, hizo derramar la sangre del Justo. Otras pasiones derraman algo de alegría en el alma, bien sea afimera y pasajera.

la retrata de cuerpo entero en unos pocos versos:

“Sicátase en su rostro la palidez, y la flacura en todo su cuerpo.”

“Nunca mira de frente”. (¡Que señal tan exacta del envidioso.)

Pectora felle visent. El pecho está lleno de rabia, la lengua despiden veneno.”

Por cierto que no se puede escuchar á un envidioso. Sin sentir os lleva al objeto de su pasión, y su lengua empieza á derramar veneno. “Fa'ta la risa, á no ser la que mueven los males del envidiado.”

“Nisi quem visi movere dolores.”

Nada hasta los gentiles vieron con horror el sexto de los Capítulos. Pidamos á Dios no ser ni invidiosos, ni envidiados.

FRAY JUAN.

LETRILLA

Da bienes fortuna que no están escritos: cuando pitos, flautas; cuando flautas, pitos

¡Cuán diversas sendas suele seguir en el repartir honras y haciendas.

A unos da encomiendas, á otros sambanitos; cuando pitos, flautas; cuando flautas, pitos.

A veces despoja de choza y apero al mayor cabrero; y á quien se le antoja, la cabra más coja tiene dos cabritos:

cuanco pitos, flautas; cuando flautas, pitos.

Porque, en una aldea un pobre mancebo hartó sólo un huevo, al sol bambolea;

y otro se pasea con cien mil deltos. Cuanco pitos, flautas; cuando flautas, pitos.

L. DE GÓNGORA.

Para los Agricultores

Reglas para el cuidado de los pollitos

Para seguir las instrucciones sobre la cría de pollos en variadas condiciones es preciso aprender antes ciertos principios. En primer lugar, no hay dos aves exactamente iguales. El maíz, el trigo, u otro alimento producido en una región puede ser enteramente distinto del que se da en otras regiones. Existen también muchas graduaciones en una variedad cualquiera de grano. Prácticamente esto imposibilita dar reglas fijas para la cría de pollos. Por otra parte, las diferentes estaciones del año cambian el efecto de los alimentos; de modo que es preciso seguirse del propio discernimiento después de leer todas las instrucciones sobre la materia. Otro punto importante es el de que la manera y tiempo de alimentar influyen tanto en los resultados como el alimento mismo. Los pollitos requieren bastante ejercicio, pero en días despejados en que se les suelta ellos obtendrán el suficiente naturalmente. Encerrados en casa ó corral pequeño, se pondrán indolentes á no ser que adoptemos un medio de darles ejercicio. Como no están libres para buscar el pasto, los insectos y muchas otras cosas que los sustentan, es preciso cuidar mejor de las gallinas acorraladas. Cuando por primera vez se conducen los pollitos del nido ó incubador á las casetas ó polleras, es necesario tenerlos lo más quietos posible treinta y seis horas, al menos. Se necesita gran cuidado para prevenir que se descarríen y enfrién. Al cabo de este tiempo se les da su primera comida. El mejor para esto es pan de trigo tostado en el horno y molido finamente, mezclándolo como con un cuarto de su peso de huevos crudos. Esta masa se debe secar lo suficiente para hacer la desmoronadiza. Puede dejárselos la primera vez todo el día y al siguiente se les da cada dos horas. Después de esto, sólo se les debe dar una vez al día por espacio de dos ó tres semanas. Tan pronto como los pollitos hayan aprendido á comer, es bueno no darles agua en un punto accesible. Véase que la arena sea lo suficiente fina para que pase por un cedazo con mallas de 2 1/2 x 2 1/2 mm. El agua debe colocarse de tal modo que los pollitos no caigan en ella. El pocito de 15 cm á través y 5 cm. de profundidad es babedero muy apropiado. El agua se puede ir reponiendo con invertir sobre ella una lata llena de agua y teniendo un pequeño agujero á menos de 5 cm., del borde. Este abastecerá de agua á medida que la van usando y evitará también que se metan en ella los pollitos. Después del segundo día y hasta que tengan cinco ó seis semanas se alimentan los pollitos con pan de maíz dos ó tres veces diarias, alternando con maíz machacado, ó millo, todo de una vez ó alternado. Si los pollitos necesitan ejercicio, riéguese el grano entero ó machacado por el suelo. Téngase cuidado de no darles demasiado pan de maíz en este caso, pues no buscarán el grano si de éste tienen cuanto necesitan. El pan de maíz se hace mezclando cinco partes de moladuras de maíz, una parte de moyuelo de trigo y media parte de pedacitos de carne ó una parte de huevo mezclada con suero de leche en un balde hasta que esté tieso. El balde se cubre é introduce en una paila de agua hirviendo para que perciba el vapor por dos ó tres horas. Puede prepararse lo suficiente de este alimento para que dure dos días. Después del tercer día los pollitos deberán alimentarse cinco veces al día hasta que tengan seis semanas. Pasada esta edad, bastan tres ó cuatro veces diarias. Urge observar regularidad en la alimentación. Supuesto que el agua de bebida se envenena si se deja envejar, debe conservarse á la sombra durante los tiempos calurosos, cambiéndola dos veces por día al principio y una vez después de las dos semanas. El alimento verde se da desde el tercero hasta el décimo día. El mejor para esto es el pasto tierno,

picado con 3 mm. Si no se obtiene éste, déntele legumbres verdes, tales como remolacha, zanahoria, papas ó repollo molido ó picado muy finamente, una vez al día. Cumplidos los diez días, los pollitos obtendrán el suficiente alimento verde si se les deja correr entre el pasto. A las seis u ocho semanas se les podrá soltar sin mayor atención. La caseta deberá conservarse limpia y bien ventilada. A medida que van creciendo los pollitos necesitan más espacio. Es prudente visitar de noche para ver que los dormitorios de las aves no estén demasiado agrupados. En adelante la clase de alimento que se dé no será tan importante como cuando están adolescentes; sólo se necesitará proveer generosas cantidades de comestible adecuado.

NUEVO DOCTOR

Después de serios estudios verificados en la Universidad de Montpellier, ha recibido el grado de Doctor en medicina, don Jorge Sáenz Gutiérrez hijo de nuestros amigos don Manuel Sáenz y doña Urriqta Gutiérrez.

Según noticias que tenemos, la prueba final rendida por Jorge ha sido verdaderamente satisfactoria, por cuyo motivo le felicitamos, lo mismo que á sus padres.

Hacemos votos por que el joven Doctor, que pronto regresará al país, tenga muchos triunfos y mucho provecho en su delicada carrera.

POR LAS SEÑORITAS

Con profunda pena hemos visto un ataque dirigido por el Licenciado don Victor Orozco contra el Colegio Superior de Señoritas, establecimiento de segunda enseñanza que honra al país y que sin reticencias de ninguna especie, ni carifios lugareños, podría igualmente ocupar un lugar ventajoso en cualquiera de las capitales hispano-americanas.

Se habla de inmoralidad existente sin concretar hechos; con barta frecuencia suspiramos por las instituciones pasadas sin tener en cuenta que los defectos sociales se suceden en todos los tiempos con mayor ó menor frecuencia. Con ese afán de suspirar porque volvamos á tiempos anteriores lo mejor es el progreso de la humanidad.

Los descuidos que se tiene en la educación de la familia dentro del hogar se achacan injustamente al Colegio Superior de Señoritas. Si hemos de sostener una organización aristocrática es natural que en las familias de alta posición se reciba cierto grado de cultura superior que en los establecimientos de enseñanza puede hacerse sentir, pero organizados como estamos bajo el régimen de la democracia, lo natural es sostener el Colegio en la forma en que se halla establecido y que las personas pudientes y descontentadizas coloquen sus niñas en otros colegios.

Se dice que en lugares apartados se observó en otro tiempo un letargo moral y escandaloso y con ese detalle muy propio de todas las clases sociales se quiere echar todo al establecimiento. Nosotros sostenemos en caso de que tal cosa haya sucedido, lo mismo podría observarse en cualquier otro establecimiento.

Estamos de acuerdo en que debe vigilarse mucho por la moralidad de la juventud y especialmente por la de las mujeres que llegarán á ser las madres de futuras generaciones y que con su ejemplo y consejo han de formar los hombres del porvenir. Así deben retirarse de los planteles de enseñanza aquellos jóvenes que con su ejemplo pueden acarrear un peligro para el régimen interior de cada establecimiento; pero mientras los hijos del campesino y del obrero se colocan á la altura de los establecimientos de segunda enseñanza por su moralidad y buenas costumbres recibidas en el hogar, no tenemos derecho para dividir en clases sociales lo que forma una identidad colectiva que en Costa Rica se llama República Democrática.

Por lo que al personal docente se refiere en el Colegio Superior de Señoritas y en la escuela anexa á aquel establecimiento no hemos oído queja alguna que pueda desprestigiarlo; en todo caso habiendo como hay un Inspector General de segunda enseñanza, y una Junta Superior de Enseñanza encargados de vigilar la marcha del plantel y la enseñanza que allí se da, á ellos corresponde el trabajo de anotar las faltas observadas y de hacer los cambios, como el señor Ministro de Instrucción Pública no rehusará verificar siempre que se proceda con justicia.

La tarea moralizadora del señor Orozco, cuando se refería al lujo, por ejemplo, mereció el aplauso de muchos padres de familia, que faltos de voluntad para corregir los defectos de sus hijos descansan sobre los establecimientos de enseñanza y sobre la propaganda de la prensa.

instituciones fueran capaces de corregir los defectos del hogar. Esa labor benéfica del señor Orozco ha llegado á ser perjudicial en el último de sus artículos porque fuera del país, juzgando por el primer establecimiento de enseñanza, según lo plantea el señor Orozco, debe estimarse la sociedad de Costa Rica como un pueblo de costumbres relajadas, cosa muy lejos de ser de la realidad, porque sin jactancia podemos decir que nuestras costumbres de arriba y de abajo, muestran un alto grado de cultura.

HÉCTOR GUEVARA S.

San José, 23 de agosto 1906.

CABLES

LA CATASTROFE DE VALPARAISO

Estado de la ciudad. Número de muertos. Valor de las pérdidas materiales. El terremoto fué anunciado.

Valparaíso, 24.—Los incendios han terminado. Se están sacando los cadáveres de entre los escombros. Los supervivientes construyen chozas en lugares abiertos. Los vapores salen cargados de gente que abandona la ciudad. El servicio de socorro funciona admirablemente. De los países vecinos se despachan socorros. La línea férrea que conduce á Santiago ha sufrido grandes daños. El telégrafo funciona con gran dificultad. Por todas partes se ven aludes y grandes hendiduras. El cementerio está completamente destruido; presenta un aspecto horroroso, pues los cadáveres y ataúdes están revueltos con las losas de las tumbas.

El cataclismo lo pronosticó, dos días antes, la Oficina Meteorológica de la armada debido á la conjunción de Júpiter con la luna, pero la gente no hizo caso. El terremoto abarcó desde Coquimbo hasta Concepción. En el sur sufrieron mucho las ciudades de Melipilla, Rancagua, Chillán y Talco. Los temblores continúan con menor intensidad. Desde antier han vuelto á circular los periódicos.

Valparaíso, 24.—Aun no se ha podido averiguar el número exacto de muertos y heridos, pero no bajan de 5000. Las paredes que son de dinamita. Se ha proclamado la ley marcial y la tropa hace fuego contra los que se dedican al saqueo. Llallai y otras poblaciones situadas sobre la línea férrea de Santiago han sido destruidas. Aunque la ciudad de Santiago ha sufrido mucho, los muertos no pasan de veinte. Las pérdidas materiales ascienden á \$ 100 000,000; el 10 por ciento de las casas estaban aseguradas. Las autoridades requisaron todos los víveres existentes en la ciudad y los reparten á los pobres. El consulado americano fué destruido por un incendio. La atmósfera está impregnada del hedor que despiden los cadáveres. La situación de los sobrevivientes es horrorosa. Están llegando barcos de guerra con tropas que desembarcan enseguida. Ha llegado el presidente electo, señor Montt.

RUSIA

Los palaciegos piden la dictadura militar.—Robo en un monasterio

San Petersburgo, 24.—A pesar de las prisiones y expulsiones no han disminuido los asesinatos. De cada 25 casos la policía realiza un arresto. Mientras los revolucionarios han llegado á una verdadera campaña de crímenes, los jefes de los partidos políticos no han podido ponerse de acuerdo. Los palaciegos tratan de conseguir que el Czar establezca la dictadura militar y nombre dictador al gran duque Nicolás Nicolaievich.

Breslitsvsk, 24.—Una partida de bandidos penetró en el monasterio, amarró á los frailes y se llevaron cuanto encontraron de valor.

ALEMANIA

Caso sospechoso de cólera.

Berlín, 24. Ha fallecido hoy en esta ciudad una criatura, al parecer de cólera. Las autoridades sanitarias investigan el caso.

ESPAÑA

Gran huelga de mineros

Bilbao, 24.—En respuesta de la huelga de mineros...

Llegada de los reyes se ha presentado la situación muy crítica. Se han declarado en huelga doce mil marineros. Los patronos no acceden á las demandas por considerarla excesivas. Se dice que si patronos y obreros no llegan pronto á un acuerdo se declararán en huelga los demás gremios. En varios puntos estratégicos están situados 4,000 individuos de tropa. Se espera de un momento á otro la escuadra del Ferrol. El ministro de al guerra vendrá á esta ciudad con objeto de recibir á los reyes. La huelga obedece á mandatos del comité revolucionario.

CUBA

La revolución. Muerte del famoso general Quintín Banderas. Intento de asesinar al gobernador de la Habana.

Habana, 24. En la madrugada de ayer fué muerto el famoso caudillo de la revolución Quintín Banderas quien se había alzado en armas contra el gobierno. El encuentro donde murió Quintín Banderas tuvo lugar en la finca Silveira, Punta Brava, distante 15 millas de la Habana.

Un destacamento de la guardia rural compuesta de 38 hombres, al mando de un capitán, salió al amanecer en busca de la partida de Banderas con objeto de batirla. A las dos de la madrugada y al pasar por las cercas de dicha finca les hicieron una descarga cerrada, á la que contestaron. Los revolucionarios huyeron, pero los rurales se dedicaron exclusivamente á perseguir á Banderas y á 2 de sus compañeros, logrando darles muerte. Los tres cadáveres fueron traídos á esta ciudad en carretas y están expuestos en el Necrocomio. Presentaban varias heridas de bala y horribles cuchilladas. Desde el parque de Neptuno un inmenso gentío de negros presencié la llegada de los cadáveres.

Anoche un desconocido trató de asesinar al general Emilio Núñez, gobernador de esta ciudad, al entrar en su casa. El agresor fué detenido y se llama Luis Morales Núñez es muy mal querido de los liberales.

Reunión de los delegados centro-americanos

Panamá, 24.—Avisan de San José de Costa Rica que el 15 de setiembre se reunirán en aquella capital los delegados de las cinco repúblicas para firmar el tratado de paz y armisticio arreglado á bordo del crucero americano Marblehead.

Campo abierto

MARINA

Música del pasodoble Polo.

Para cantar "Marina" se necesita, tener la voz muy fina, clara y bonita.

Si alguno la cantara con poco gusto, que Arrieta protestara, es lo más justo.

Porque "Marina" debe ser bien cantada, por uno que se lleve buena palmada.

Y si alguien se creyere ser buen tenor, que á los estudios fuere, es lo mejor.

Pasatiempos

Resolvieron la charada de ayer para esta capital, COTURNO, los señores Daniel Castro Q., Alfredo Castro C., Jenaro Valverde L. y Luis Muñoz E.

Obtuvo el premio, á la suerte, el señor Alfredo Castro C., á quien hemos enviado el libro FORTUNA por E. Pérez Escrich.

Para los lectores de esta capital, el siguiente

Jeroglífico

100 00 1000 0 RIO 50 ITA

La solución debe ser enviada á las oficinas de la Biblioteca del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Compañía Hamburguesa Americana

LINEA ATLAS

Vapores Correos: — Prinz Waldemar, Sarnia, Prinz August Wilhelm y Sibiria.

Salen cada lunes de Limón para New York. Todos los vapores prestan mucha comodidad para pasajeros; dan excelente comida y llevan camarera. Hasta nuevo aviso los precios de pasaje para New York serán así:

Primera clase. Limón á New York \$ 40-00
Ida y vuelta, 75-00
San José, Junio 12 de 1906.

JOHN M. KEITH, AGENTE

Gran Fabrica de cacao molido

EN GUADALUPE

Agente general en la BOTICA ORIENTAL donde se despacha á domicilio al por mayor.

DANIEL BLANCO.

Brillante negocio

Se vende una finca de 150 hectáreas, que tiene 15,000 palos de hule de 4 á 8 años 50 manzanas de pastos, tiene una casa de habitación en buen estado, posee excelente guías y está situada en Chilamate de Sarapiquí.

Para juicio y condiciones, entienda en San José con el Licenciado don Ernesto Martín ó con el señor don Manuel Velásquez, y en San Rafael de Heredia con PROSPERO VARGAS

1 mes

JOAQUIN BERROCAL

Médico y Cirujano

Despacha en la Botica del Mercado.—Alajuela.

La Nacional

Situada en la calle 2ª S

FABRICA DE TABACOS Y CIGARILLOS

Premiada en la Exposición de San Luis.

Esta fábrica cuenta ya con cinco años de existencia. Se despacha al por mayor y al menudeo en un departamento especial de la misma fábrica que está constantemente abierto al público.

Gran regenerador del cabello

"RHUM QUINA" DEL DOCTOR GERMAIN. Loción muy agradable y remedio eficaz y positivo para quitar la caspa y evitar la caída del cabello. Hecho en la farmacia española A un colón el frasco. MARCA REGISTRADA

Ingeniero Mateo Albertazzi,

ARQUITECTO CONSTRUCTOR

y Constantino Albertazzi, Contratista,

Se hacen cargo de toda clase de trabajos de construcción. Ofrecen además piedras labrada para aceras, gradas, mausoleos. Todo á precios muy baratos. Proyecto y preventivos. Consultas profesionales. En esta oficina se reciben órdenes.

CLASES PRIVADAS

Ofrezco mis servicios en la enseñanza de niños ó jóvenes, de uno ó otro sexo, á los cuales no convenga la instrucción oficial por enfermedad ó cualquier otro motivo.

ELIAS JIMÉNEZ ROJAS

Apartado no. 280

Doctor Mauro R. Fernandez

Horas de consulta de 9 á 10 1/2 a. m. De 12 á 2 p. m. y de 5 á 6 p. m.. Frente al Parque Central. Antigua oficina del doctor Inksetter.

La Union del Sur

ALMACEN DE PROVISIONES

Artículos de consumo diario. Licores del país y extranjero.

ALBERTO VARGAS CALVO

Calle Central Sur y 10 avenida Este. Apartado N° 281.

San José de Costa Rica.

HOTEL INTERNACIONAL DE PUNTARENAS

Unico de primera clase en este puerto.

Unico, agosto de 1906.

Puntarena

FERNANDO MAGRI

Administrador.

CAFE VALBUENA

Jose Maria Arias

—San José, junto al Teatro Variedades—

Es hoy el punto de reunión de nuestra juventud alegre, deseosa siempre de diversiones que no purifican y sí recrean al espíritu. La clientela es numerosa. Se sirve TE, CHOCOLATE, CAFE y exquisitos FRUJONES. En el ramo de tostados, sandwiches, tamaños, bizcochos, pastel es, etc., el CAFE VALBUENA goza de merecida fama. Hay un magnífico BILLAR.

Tip. PATRIA

W. STEINVORTH y HNO.

SURTIDO COMPLETO

par pulperías y vinaterías

Avisos de actualidad

EL DOCTOR CALNEK
ha trasladado su oficina al antiguo despacho del Doctor Inksetter, frente al Parque Central.
Horas de consulta: de 11 a. m. á 2 p. m. 1 m.

GANGA
En condiciones ventajosas para el comprador, se vende un establecimiento de pulpería y lico es, situado en uno de los mejores puntos de esta ciudad. Para informes ocórrase á las oficinas de PATRIA.—San José, 8 de agosto de 1906.—15 v.

LABORES DE MANO
Elisa v. de Durán y Catalina Fournier se hacen cargo de toda class de labores de mano.
Se confeccionan trajes de señoras y niños, uniformes para señoritas, etc.
Dan clases de labores, á domicilio á 5 colones, y en su casa á 3 colones mensuales.—1 m.

JUNTA DE EDUCACION DE SAN JOSE

A las personas que no hayan pagado la cuota que les corresponde, según el detalle escolar publicado el 23 de noviembre de 1903 en "La Gaceta" oficial, se les avisa que deben cubrir esa suma, pues de lo contrario la autoridad escolar procederá sumariamente al cobro conforme ordena el artículo 108 de la Ley de Educación Común.—San José, 8 de agosto de 1906.—15 v.

PODER
En esta fecha he conferido poder general íntimo á mi esposa doña Olivia Castro de Tinoco.
Luis Demetrio Tinoco
San José, 15 de agosto de 1906.—6v.

GREMIO DE COMERCIANTES AL POR MENOR

Muy señor nuestro:
Con el objeto de elegir la nueva Junta Directiva, de acuerdo con los artículos 49 y 51 (inciso d.) del artículo 53 de los estatutos aprobados por el Gobierno, tenemos el honor de invitar á usted á una reunión general extraordinaria que tendrá lugar el domingo 26 de agosto corriente á las 2.30 de la tarde en el salón de la Mercadería. De usted atdo. s. s.,
J. Cubero Vargas, V. M. Fernández,
Presidente, Secretario,
Ag. 18.—8 v

MAGNIFICO NEGOCIO
Se vende un derecho á la tercera parte del Teatro Variedades. Dirijirse á ENRIQUE GOICOECHEA.
San José, 24 julio 1906.

HIELO BARATO!

Del 15 de Setiembre próximo en adelante suministraremos hielo muy compacto y purísimo, hecho con agua destilada (vapor condensado) á precios mucho más bajos que los actuales.
San José, agosto 20 de 1906.

WOLF & CIA.
3 - vs.

JOAQUIN CHAVES S.

Ofrece sus servicios como contratista de construcciones de edificios y toda clase de trabajos de carpintería. Cuenta, para mayor garantía en los trabajos, con personas competentes en dibujo de planos, cálculo, etc.
Avenida Central, frente á la Eureka.—San José, Costa Rica.

SEBO
refinado, superior al extranjero por su mayor rendimiento, y muy propio para la fabricación de velas, vende á precios

SIN COMPETENCIA
CARLOS VOLIO T.
Pueden verse las muestras en el Depósito de maderas de Mr. Wolf, antigua caballeriza de Guell & Gutiérrez.
San José, julio 23 de 1906.—15 v.

MOTOR
Se necesita uno. Informarán en esta oficina.

Calendario

Domingo 26.—12º después de Pentecostés. (Evangelio San Luc. X. 23-37). El Purísimo Corazón de María. Santos Ceferino, papa y mártir, y Víctor, mártir.

SAN CEFERINO, PAPA Y MARTIR.
(1 220)

El celosísimo pastor de la Iglesia y glorioso mártir de Cristo, San Ceferino, nació en Roma de familia patricia, y fué hijo de Abundio, caballero noble y cristiano. Por sus letras, y sobre todo por sus loables y santas costumbres, fué recibido y contado entre el clero de la Iglesia de Roma, y habiendo padecido el martirio el papa San Víctor, pasaron los fieles once días en oraciones, vigiliat y ayunos para acertar en la elección del nuevo pontífice que había de sucederle, al fin de los cuales vieron al Espíritu Santo que en figura de paloma posaba sobre la cabeza de San Ceferino. El primer año de su pontificado, que fué el décimo del imperio de Severo, se levantó una de las más recias persecuciones contra la Iglesia; señaladamente contra los fieles de Roma, que en crecidísimo número y de todos estados y condiciones habían abrazado la fe. Corría con abundancia todos los días la sangre de los mártires; las cárceles estaban llenas de confesores de Cristo, y las cavernas, de cristianos amedrentados por el furor de los perseguidores; y nuestro santo pontífice, ajeno de todo temor, de día y de noche nos visitaba en sus casas, en las cárceles y en las catacumbas, animándolos, dándoles limosnas y fortaleciéndolos con los sacramentos. Nueve años duró esta terrible persecución, hasta que con la muerte del impio Severo, volvió la Iglesia á gozar de paz. Mas entonces comenzaron á turbarla algunos herejes. Uno de aquellos fué Práxeas, que venido de Asia, negaba la Santísima Trinidad y decía que la persona del Padre era la que había padecido muerte y pasión, y por esto los herejes que le seguían, se llamaban «Patri pasianos». Confundió el papa San Ceferino al herejearca; el cual abjuró sus errores; pero como los que son cabezas de alguna secta casi nunca se convierten de veras, habiendo pasado Práxeas á Africa volvió á sus desvarios, y murió desatracadamente como hereje. También afiligió al santo pontífice el hereje Natal, que llevado de torpe avaricia se hizo cbea de los Teodorianos, aunque después se arrepintió de sus culpas y perseveró fiel hasta la muerte. No sabemos por cosa tan segura la conversión de Tertuliano, que llevado de su natural austero, desobedeció á los decretos suaves del santo pontífice. Finalmente ordenó este santo que en el sacrificio de la misa no se consagrara ya en cálices de madera, sino de vidrio, aunque después se determinó que por el peligro de quebrarse, fuesen de oro ó plata, ó á lo menos de estaño. Mandó también que todos los fieles comulgasen el día de Pascua, y que celebrando el obispo se hallasen presentes siete sacerdotes; y después de haber gobernado la Iglesia de Dios por espacio de diez y ocho años, lleno de días, trabajos y méritos, alcanzó la gloria del martirio y fue sepultado en el cementerio de Galixto en la vía Apia.

CRONICA

Cronista: Héctor Guevara S.

Movimiento de hoteles
Imperial Día 24 Entradas: Salomón Z Aguilera, de Limón, J. R. Mc. Dwiit de New York y Manuel Soto de la línea.

Defunciones
Día 25.—María Carmen del Socorro Chinchilla Vega, 3 meses 19 días, legítima de Joaquín Chinchilla y Josefina Vega. Distrito del Carmen.
Genoveba Gutiérrez Gallardo, 56 años, legítima de Jesús Gutiérrez y Petra Gallardo. Distrito del Carmen.
María Consuelo Campos Ramírez, 2 meses 17 días, legítima de Francisco Campos ó Hilaria Ramírez. El Hatillo.
Ana Anzoategui Argenal, 4 meses, legítima de José Anzoategui y Ester Argenal. Distrito del Hospital.

Lotería
Parece que el próximo sorteo de la lotería del Asilo Chapuí no será transferido como en otras ocasiones, pues con la rebaja de precio del número entero, ha aumentado considerablemente la venta de billetes.

Nombramiento
Los vecinos de San Juan del Murciélago, están muy satisfechos con el nombramiento de maestra de la escuela de niñas de aquel lugar, recaído en la señorita Turia Esquivel.

Luz
Hasta ya muy entrada la noche, la señora Eléctrica nos ilumina. Qué pasa por esos lados?

Fiesta
El martes entrante es el onomástico del virtuoso sacerdote, Rector del Seminario. Con tal motivo los alumnos de ese establecimiento tendrán un día de fiesta.

Baile
En la vieja metrópoli tendrá lugar hoy un animado baile, concurrido por lo más granado de aquella ciudad y por lo mejor de San José. La alegría y el deseo de divertirse ha dado lugar para organizar esa reunión social.

Rumor
Desde hace días corre el rumor que los maquinistas de huelga. El pensan declarar es el poco sueldo motivo para su huelga y las muchas horas de trabajo. Como esto puede acarrear interrupción en el servicio ferroviario, es de esperarse que el Administrador General de esa empresa arreglará el asunto satisfactoriamente para ambas partes.

Buitos
No nos cansaremos de pedir á la policía prohiba el tránsito por las aceras, á las personas que porten bultos ó objetos que incomoden al transeúnte. Los inconvenientes de esta costumbre son conocidos de todos. Ayer por ejemplo, un campesino que iba por la acera del mercado con un enorme saco de maíz, atropelló á una anciana que al caer á tierra, recibió soberano golpe en salva sea la parte. Ojalá atendieran nuestra súplica.

Al
policia del mercado le recomendamos á unos cuantos rapazuuelos que allí fastidian á las personas con sus súplicas, pidiendo cinco. Algunos de ellos están en edad escolar.

Match de foot-ball
El de hoy, promete estar de lo mejor. Los jóvenes que tomarán parte en el juego, ensayaron ayer mañana de una manera satisfactoria. Se nos informa que se les concederá la banda militar. Justo nos parece, pues si en otras ocasiones se les ha dado á jóvenes aficionados, con mayor razón ahora que se trata de jugadores verdaderos.

Dulce
Ayer había en el mercado gran cantidad de este artículo, lo que ha hecho rebajar el precio de él.

Teatro Variedades
Hoy se pondrá en escena por la compañía Leel Barrajón "La Borrachera". Los chicos de la escuela, y "Agua, azucarillos y aguardiente". Con estas tres piezas, que gustan tanto á nuestro público, el lleno en Variedades será completo.

El Brahmin
Malek ofrece para hoy, en la plaza

de toros contigua al Beti-Jai, un espectáculo que de seguro llamará la atención de nuestro público. Luchará con un torete, que espera vencer á cabezazos. Otras cosas más y sorprendentes observará el público que concorra.

Agua?
El jueves por la noche cuatro jóvenes que venían de La Sabana, se sentaron á descansar en la puerta de una casa que habitan personas de consideración. Aprovechando que á esas horas la señora luz no había visitado la ciudad, del balcón echaron á los jóvenes cierto líquido... ¡Fué agua ó qué...?

Apollinaris
Esta agua mineral que sale de la fábrica de Richmond, no reconoce á la extranjera como rival. Todo el mundo la busca, debido á su sabor agradable y á su buena preparación.

Correo
El lunes á las 8 a. m. se despachará correo para Europa y Estados Unidos, vía New York.

Teatro Nacional
Dentro de poco tiempo en nuestro teatro, actuará la renombrada compañía de zarzuela Cousirat-Romero, que en su gira teatral por los diferentes países de la América, ha hecho las delicias de los públicos adquiriendo al mismo tiempo la fama de que viene precedida.

Basta ver parte de su elenco y el nombre de la artista Carlota Millanes como primera triple absoluta para que la próxima temporada teatral sea de las mejores.

Personales
El joven Allen Anderson se encuentra en esta ciudad procedente de Limón.

—Don Ernesto Valverde y señora regresaron de Santo Domingo de San Mateo.

—Hace varios días que se encuentra en esta capital el apreciable doctor Echeverría, médico de los hospitales unidos en Limón.

—De Limón se encuentra entre nos, otros el caballero don Salomón Z. Aguilera.

—De la línea don Manuel F. Soto.

Taller de carpintería

El que tiene establecido don Joaquín Chaves S. en la Avenida Central frente á "La Eurplero" cuenta hoy con un suntuada que de de maquinaria recibió últimamente su ya están funcionando con muy buenos resultados. Estos adelantos benefician al público en general y al activo empresario señor Chaves á quién deseamos una buena lluvia de Cristóbales.

Entre hermanas

Ante el Agente Primero, compareció antier una mujer, acusando á su marido de infidelidad con una hermana suya. Esta niega haber tenido relaciones amorosas con su cuñado; pero la ofendida prueba la mala conducta de su esposo y resulta la hermana culpable. Don Gregorio aplica la ley, la mujer llora los esposos salen reconciliados y la moralidad... adelante.

Schlitz
Esta exquisita bebida que hizo famoso á Milwaukee, ha tratado también la fama "Al Siglo Nuevo" sus únicos agente en Costa Rica.

Sociedad de Economías
Hoy tendrá efecto la reunión de la Asamblea general de esta sociedad en el Edificio metálico, con el objeto de nombrar la Junta Directiva.

El Orden Social
ha entrado ya por los entretenimientos: así lo demuestra el número 224 que propone uno para sus lectores. Nos alegramos que el señor Valenci no busque esas honestas diversiones.

De Administracion

El señor Alberto Chavarría h., ha sido nombrado Administrador auxiliar de este diario, quedando en consecuencia autorizado para firmar los recibos y obligaciones de PATRIA.
San José, 16 de agosto de 1906
RAFAEL ALPIZAR A.,
Administrador.

ERNESTO MARTIN
ABOCADO y NOTARIO
OFICINA: frente al costado Este del Banco de Costa Rica
San José, agosto de 1906.

EL MEJOR REMEDIO
para el peor dolor
¿Sabéis cual es?
LA EMBROCACION IMPERIAL
De venta en la BOTICA FRANCESA
HERMANN Y ZELEDON

LA ALHAMBRA
E. PAGES y CIA.
GRAN ALMACEN DE TEJIDOS Y ABARROTES
Constantemente renueva sus existencias
Ventas en condiciones especiales, ventajosas para sus clientes
San José, julio de 1906.

IMPRENTA ALSINA
LA MEJOR DEL PAIS
Aparatos
Precios baratos

TÓMESE NOTA
Un comerciante sin un buen reloj no puede tener éxito en los negocios; para remediar esta falta acúdase á la RELOJERIA de Gregorio Soto

MANUEL ROMERO
El mejor almacén de la República.
Mercaderías renovadas mensualmente
Novedad en pañolones, sederías, lanas y artículos de fantasía
Paraguas.
El famoso perfume FERIA

IMPORTANTE
Estando ya listo nuestro nuevo aserradero [situado en la esquina de la calle 9a. Norte y la Avenida 1a. Este, 100 varas al sur del puente de la Fábrica Nacional] hacemos saber á los constructores y al público en general que estamos preparados para despachar sus órdenes con toda brevedad y exactitud.—Podemos aserrar trozos y soleras para cadenas de cualesquiera clases y dimensiones, que sean así como acepillars, machiembratornars, etc. También compramos trozos y soleras, de buena clase, y estamos dispuestos á celebrar contratos para su provisión. Nuestros precios son moderados y garantizamos á buena ejecución del trabajo. Se reciben órdenes para rajir madera en tamaños especiales.—San José, julio 21 de 1905—Wolf & Ca. 15 v.

Aviso importante
A LA LIBRERIA DE
J. J. A. MONTERO
Legaron los cuadernos de escritura vertical-mexicanos—calificados por un congreso de profesores como el mejor de los hasta ahora conocidos, por su método correcto y por su claridad. 130 lecturas por Estevanez, Tratado social por la condesa de Trama A. B. E. música por M. Moyaes, como nos roban, como nos matan, po Villod; 100 clases de Jiu Jitsu; Aritmética elemental por Sabino Anizar; Lecturas instructivas sobre vegetales útiles; Manual del pas telero y gran colección de manuales de utilidad práctica; guía metológica para la enseñanza de la costura; tratado de análisis gramatical y lógico por Aguilard. Todo á precios sin competencia.
CONTIGUA AL IMPERIAL HOTEL



DE LAS FABRICAS LA MEJOR

Busque la de Calzado de ROBERTO SANCHEZ

Pida hormas americanas, españolas, francesas ó cualquiera de las que estén en moda, para señeras, caballeros y niños. Solicite en la Zapatería de Roberto Sánchez

LAS PIELS MAS FINAS Y CONSISTENTES

Con poco dinero se consigue un par de zapatos de inmejorable calidad. Direccion:—Avenida Central O., frente al Mercado y contiguo á Mr. Asch.



PULPERIA, VINATERIA Y BILLAR. Artículos frescos y licores de todas clases. Primera Avenida Oeste, frente á la Plaza de la Artillería

SASTRERIA

DE VICENTE MONTERO G.

Constante renovación de casimires ingleses y franceses. 1a. Avenida Oeste, 50 varas al Este de la Oficina de Correos.

Santos Pastor

avisa á su numerosa clientela que de nuevo se encuentra al frente de la antigua y acreditada zapatería

LA COSTARRIENSE

1ª Avenida Oeste.— Esquina opuesta al Correo



Cervecería



ACCIONES

BANCO COMERCIAL DE COSTA RICA. CAFE BENEFICIADO. COMPRA

Joaquin Llinas

Oficina.—Frente al costado Este del Banco de Costa Rica.

FOLLETTIN DE PATRIA

26 de agosto de 1906, 16

Marta

Novela costarricense

(Escrita expresamente para PATRIA)

—Marta debe estar con Agapito. —Con Agapito?... Jesús, qué gusto! —Y entonces, usted? —Le aseguro que no tengo nada con esa señorita. Vamos, se lo diré todo de una vez, la cita es con Luis. —Con Luis, con el antiguo novio de Marta... que le dejó por Marcos... mal me la hace! Habrá enredo que no hay ni jerónimo de duda. Ustedes cuando se encaprichan y ponen de moda á una muchacha se pegan á ella como

avispa á un panal. Son muy tercos ustedes los hombres. —Fijese en lo que dice. —Y quién es ese Luis, preguntó una. —No sabes quién es él? Luis es aquel muchacho cabizbajo, de sombrero de paja, que llegó á la retreta á buscar á Pedro, respondió otra; á lo que Pedro agregó: —Sí, es un excéntrico, un buen muchacho á quien yo protejo. El pobre no tiene nada de mundo y me necesita para hacerme una consulta. —Ah, conque á usted lo consultan. —Algunas veces. —Nos vamos, dijeron Rosa y Carlota, interrumpiendo la conversación. —Vámonos, que ya es un poco tarde, observó Aurelia, y se pusieron de pie. Dejándolas que habo Pedro en su casa, se encaminó á la de él, donde ya estaba Luis.

LA BARCELONA



Gran establecimiento de abarrotes, pulpería y viantería. Grandes existencias de vinos y licores finos importados directamente. Depósito de los afamados "puros" elaborados con tabaco de las mejores vegas de Cachi. Se atiende todo pedido y se llama la atención acerca de las falsificaciones. NUESTROS PUROS SON LEGITIMOS

JARDINERIA

JARDINERIA

EL PORVENIR. La Sabana. Quinto Braghiroly. Se hacen trabajos artísticos á precios sin competencia.

En las fiestas elegantes la Jardinería "El Porvenir" es la que llama la atención por su arte exquisito.

Dr. E. Friis

avisa á su clientela que habiendo regresado de su viaje, está otra vez en su despacho á disposición del público en general

LA EDUCACION

Librería y Papelería de MANUEL V. BLANCO

Siempre se encuentra en esta Librería surtido completo de Artículos de Escritorio, Útiles Escolares y gran variedad de objetos religiosos como imágenes, medallas, rosarios, etc., etc.

¡¡OJO!! Ya llegó el Cuaderno de Escritura Vertical, por Próspero Calderón, editado por esta Librería.

Casa de salud

En este establecimiento dirigido por el DR. J. I. TOLEDO LOPEZ

SE DA A LOS PACIENTES COMODIDAD Y SERVICIO ESMERADO. Se practican toda clase de operaciones quirúrgicas, principalmente en la especialidad de enfermedades de señoras. Se aplican como anestésico, las inyecciones del raquis, que hacen inútil el uso del éter ó cloroformo. Oficina: frente al Parque Central Sur, de 7 á 9 a. m. y de 12 á 3 p. m.

Té Negro

MARCA OYAMA. El mejor té de «Ceilán» que se consume en el país. MARCA MICADO. El mejor té «Breakfast» que se consume en el país. BOTICA FRANCESA Hermann & Zeldon BOTICA FRANCESA

JESUS PRADA

San José, Avenida 12 Este. Compone guitarras, violines, bandurrias etc. etc. Compra mandolinas viejas.

Pérez Hermanos y Compañía

AGENTES Y COMISIONISTAS

Propietarios del Aserradero 'del Mojó' y Fábrica de Puertas y Ventanas

Oficina en San José, Av. C. Este No. 270, Teléfono 116

Habiendo adquirido la maquinaria correspondiente, tenemos el gusto de avisar á los señores constructores, contratistas, etc., interesados, que desde 29 de junio está en plena operación nuestro taller de PUERTAS Y VENTANAS etc., cuyos productos podremos ofrecer á precios sumamente económicos, dado el magnífico trabajo de las máquinas, tanto por lo que hace á rapidez como á perfección del acabado y por la insuperable calidad de las maderas que son empleadas, provenientes de las zonas Atlántica y Pacífica y de Dota. CARTON FIELTRO AISLADOR PARA TECHOS Y PAREDES. Hemos importado una regular cantidad de este artículo, de universal uso en construcciones de madera para interceptar el calor, el frío y el sonido é indispensable en cualquier edificio cuyo techo sea de hierro. Las muestras y datos sobre precio, etc., pueden obtenerse en nuestra oficina de San José.

MADERAS

Compramos cedro amargo y dulce, laurel negro, ciprecillo y demás maderas escogidas en piezas serradas ó en trozas, ya sea puestas en nuestro switch de San Pedro ó por lotes de carro entero en cualquiera de las estaciones del Ferrocarril de Costa Rica ó del Ferrocarril al Pacífico.

IMPORTACION Y EXPORTACION

Como representantes en Costa Rica de los señores F. & J. MEYER de Nueva York, de quienes hemos recibido una gran variedad de catálogos y cotizaciones sobre los principales artículos de manufactura americana, solicitamos pedidos, los que serán atendidos con el mayor esmero y pericia por nuestros representantes, dada su larga experiencia en el negocio. Igualmente solicitamos consignaciones de productos del país, los que serán realizados á los mejores precios con un gasto mínimo. Condiciones especiales de crédito para personas responsables. Los comerciantes de segundo orden pueden hacer sus pedidos directamente al exterior, haciendo, así, la pingüe ganancia del importador. San José, julio de 1906.

PEREZ HERMANOS y Co.

Restaurant Central

H. MONLOUIS

Ofrece al público el mejor servicio en cuanto á comidas, cenas y banquetes. Es el único restaurant que sirve á la carta á cualquier hora del día ó de la noche. Cocina francesa, americana y española. Cuenta con una cantina de primera con cuartos lujosamente amueblados. Está situada en el punto más céntrico de San José á 50 varas del Teatro Nacional. Frente á la Fotografía de Mr. Rudd.

En la Carpintería

de Enrique Roig

50 varas al Oeste del Mercado. Precios más baratos que nadie

EL COMETA

Establecimiento de licores, vinos, abarrotes y víveres. SURTIDO RENOVADO PERMANENTEMENTE. Pesas y medidas garantizadas. Se atiende á los clientes con cortesía y cariño.

CARLOS DIAZ B.

ABOGADO y NOTARIO

Despacha en el bufete del Licenciado don Luis Castro Ureña. San José, julio de 1906.

CAL DE CONCHA

Se vende por mayor. Entenderse con Reginaldo Camacho, en el galerón de sesteo del Paso de la Vaca; con Rafael Alpizar, en San José, ó con el que suscriba en Desamparados.

INDALECIO FALLAS

Papas

De la mejor clase que se produce en Cartago y á más bajo precio que el corriente en plaza. Venta por mayor y al menudeo al lado de la Botica Universal frente al Mercado.

MANUEL MONGE C.

JADWISIA DE PICADO

Doctora en Medicina y Cirugía

OFICINA CONSULTAS

50 varas al Norte de la esquina Noroeste del Mercado. De 8 á 10 a. m. — y de 1 p. m. á 3 p. m.

—¡Hola! cómo vamos, averiguas tes algo? —No, si como tú me digiste... —Ah, sí, que distraído soy. Setémonos aquí, en el sofá, y venga el anónimo. Pacientemente Luis se desabrochó el saco, se metió la mano en el bolsillo de pecho y presentó á su amigo el cuerpo del delito. —Hombre, qué infamia! La letra de esta máquina... si no me equivoco... Dime, cuánto hace que no ves á Marta? Me contraría lo que te pasa! —Quién supones? Dímelo antes! —Calma, no te impacientes. Contéstame: has visto á Marta? —Sí, esta noche, á la salida del rosario; la saludé por lo bajo, me di un clavel y la entregué una carta. —Y ella? —Ella estaba como siempre, amable, cariñosa... —Estás seguro, Luis? —Como que estamos ahora juntos. Y en la esquina, quiénes había, quiénes te vieron? —No me fijé; no recuerdo. —Recuérdalo. —¿Que lo recuerde?... Ah, sí... Los Pérez, los Fernández, los... Alvarado... Agapito, el cronista de PATRIA y... Lagartija —Y no notaste nada? No viste si Marta...? —No te entiendo. Habla sin rodeos. Qué sabes! Qué te han dicho! No me tritures más y acaba pronto! —Se dice que Marta, en el baile de anoche... —Sí, ya lo sé, me lo ha contado todo una amiga; le puso las peras á cuarto al presumido de Marcos. —No es eso, Luis. Todo San José lo sabe. —Que no es eso, dices? Que lo sabe todo San José, y sin embargo callas. Buenos estamos! Dí por favor lo que ello sea! —Que lo diga? pues bien. En la lengua de los corrillos corre co-

mo cierta la noticia de que anoche en el baile Marta aceptó los cortejos de Agapito... —Desamiento la noticia! Miserables! —Aguarda, que no he concluido. Que bailó un pedazo de la segunda pieza y que en seguida, en la tercera, se quedó á solas con él, en un lugar apartado, casi oculto á las miradas indiscretas. —Me río de tamaña impostura! Las lenguas viperinas, las que se mueven como serpientes venenosas, esas no podrán nada contra mí y menos contra Marta. Yo sé que ella no bailó, que no quiso bailar ¡me oyes! porque yo no estaba allí, y porque ella, si estuvo en esa fiesta, fué porque don Salustio metió cabeza y ya tú sabes que cuando don Salustio dice este macho es mi mala, se sale con la suya. —Yo no respondo de la veracidad de los hechos, pero cuando el río suena... —No me atormentes! Dime que tú tampoco lo crees y pasemos al anónimo. —A eso iba justamente, y si he de ser franco, te diré que en todo esto me parece ver la mano de Pérez ó de don Salustio y que Agapito, el pobre mentecato, no es más que un instrumento. —Marcos, no; el viejo quizás. Marcos después de las calabazas, se fué del baile y esta mañana muy temprano, partió para su finca. —Entonces el otro. —El otro, sí. —Agapito es capaz de hacer cualquier papel. —Lo creo. —Hoy andaba con plata y gastó la mar... Comió donde Monlouis, con buen vino y varios invitados. Pagó además la cuenta, que el dueño del hotel, tenía como perdida. Y no te asombres, hay quien en la mañana le vió entrar con don Salustio en casa de Laporte. Ese tipo es sospechoso.